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HUB DOS CORREIOS
Os Correios confirmaram este mês a cons-
trução de um centro internacional de dis-
tribuição de encomendas no Rio Grande 
do Norte, o Hub dos Correios. A partir de 
estudos técnicos, a empresa definiu que a 
estrutura será montada no Aeroporto In-
ternacional Aluízio Alves. O Nordeste hoje 
recebe cerca de 23% das encomendas in-
ternacionais que os Correios entregam no 
Brasil. A empresa espera, com esse hub, 
reduzir custos com o transporte de carga 
das regiões Sul e Sudeste para o Nordeste. 
Em nota, os Correios informaram que de-
talhes sobre a construção do Hub Logísti-
co serão divulgadas em breve

LULA NO RN
No dia 1º de setembro, 
o presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva fará a 
primeira visita oficial ao 
Rio Grande do Norte. 
Ao lado da governadora 
Fátima Bezerra, ele vai 
anunciar obras que fo-
ram incluídas no Novo 
Programa de Aceleração 
do Crescimento (PAC). 
O Rio Grande do Norte 
deve receber mais de R$ 
40 bilhões em projetos.

SEGURANÇA
Os governos dos estados 
da Paraíba, Rio Gran-
de do Norte e Ceará as-
sinaram um Termo de 
Cooperação Técnica, na 
última quinta-feira (24), 
para compartilhar da-
dos e tecnologias para 
reforçar a segurança nos 
estados, por meio de 
operações integradas. A 
ação pretende promo-
ver a colaboração entre 
os três estados através 
da troca de informações 
entre as forças de segu-
rança e alinhamento do 
planejamento, assim for-
talecendo o combate à 
violência, especialmente 
ao crime organizado.

Agosto/23

MADE IN RN
Jean Valério

DESENVOLVIMENTO EDUCACIO-
NAL: O CAMINHO PARA O FUTURO 
PROMISSOR DO RN
Ao longo das últimas décadas, o Rio Grande do 
Norte testemunhou um crescimento lento de seu 
potencial em diversos setores, que abrangem des-
de a agricultura até as energias renováveis e a tec-
nologia.

Apesar de possuir riquezas naturais abundantes, 
nosso estado ainda amarga posições desconfortá-
veis na competição econômica com outros entes 
federativos. Um dos principais obstáculos para este 
progresso é a ausência de uma educação de quali-
dade e a falta de uma mentalidade empreendedora.

A recente visita do Ministro da Educação, Cami-
lo Santana, trouxe uma nova perspectiva para o es-
tado ao anunciar um investimento de R$ 80 milhões 
na retomada das obras na educação básica. Esta ini-
ciativa representa um compromisso genuíno com o 
desenvolvimento, um investimento efetivo nas ge-
rações futuras.

No entanto, é fundamental ultrapassar os nú-
meros e refletir sobre o impacto que uma educação 
sólida pode ter na transformação do Rio Grande do 
Norte em um estado verdadeiramente próspero e lí-
der em desenvolvimento.

A educação é o alicerce fundamental para o 
crescimento e a transformação de qualquer região. 
A capacitação das novas gerações é o pilar que sus-
tentará o futuro do RN. Isso não se trata somente 
de transmitir conhecimentos, mas sim de cultivar 
novos empreendedores e cidadãos preparados para 
enfrentar os desafios da sociedade moderna.

O potencial inexplorado do Rio Grande do Nor-
te é indiscutível. Deveríamos, na realidade, estar 
à frente de muitos estados vizinhos. Com riquezas 
naturais como camarão, sal, petróleo, recursos eó-
licos e solares abundantes para a geração de ener-
gias renováveis, além da agricultura e da emergente 
tecnologia, as possibilidades são vastas. Entretanto, 
é a educação que catalisará essas potencialidades, 
convertendo-as em propulsores tangíveis de cresci-
mento econômico e social.

Nossa riqueza vai além dos recursos naturais, 
residindo na habilidade de nossa população em ex-
plorá-los de forma inteligente e inovadora.

A esperança se renova com a aliança entre a go-
vernadora e o presidente, agora aliado. Contudo, 
essa parceria precisa transcender as palavras e con-
cretizar-se em ações práticas.

O Rio Grande do Norte enfrenta desafios edu-
cacionais, como atesta sua posição desfavorável no 
Índice de Desenvolvimento da Educação Básica 
(IDEB). Reverter essa situação requer não apenas 
empenho do governo, mas também a participação 
ativa da iniciativa privada.

A força econômica de um estado cresce propor-
cionalmente à educação e ao empreendedorismo de 
sua população. A colaboração entre os setores pú-
blico e privado é essencial. Ações coordenadas entre 
essas esferas podem impulsionar o desenvolvimen-
to educacional de maneira mais eficaz e abrangen-
te, gerando resultados tangíveis no médio e longo 
prazo.

A liberação de recursos por parte do governo fe-
deral é um passo crucial, mas não é o único neces-
sário. O envolvimento e a participação proativa dos 
prefeitos e líderes locais são essenciais para garantir 
que esses recursos sejam empregados de maneira 
estratégica e eficaz.

Somente através da educação podemos transfor-
mar nossa população em agentes de mudança, capa-
zes de impulsionar a economia, promover a inova-
ção e conquistar um futuro mais promissor.

Mãos à obra. O tempo urge.

FORMAÇÃO
A AES Brasil e o SENAI-RN formaram as primeiras 
especialistas no Rio Grande do Norte em manuten-
ção e operação de parques eólicos. A especializa-
ção reuniu 73 mulheres e é considerada um marco 
para a indústria e para a participação feminina no 
estado, líder nacional do setor.

A Associação dos Auditores Fiscais do Tesouro Estadual do Rio
Grande do Norte – ASFARN, convoca os seus associados ALCIENE
CECILIO ARAUJO DA SILVA (CPF/MF nº (671.***.***-04), CLARA DENISE
DOS SANTOS TAVARES (CPF/MF nº (073.***.***-18), CLAUDIO
HENRIQUE DE ARAÚJO E SILVA (CPF/MF nº (916.***.***-68), EMILSON
COSME TAVARES (CPF/MF nº (096.***.***-68), FÁBIO HENRIQUE
ALMEIDA DO NASCIMENTO (CPF/MF nº (034.***.***-50), IRENE MARIA
DA SILVA LIMA (CPF/MF nº (106.***.***-72), JECI BULHÕES DE ARAÚJO
(CPF/MF nº (057.***.***-34), JOÃO MARIA DA COSTA (CPF/MF nº
(011.***.***-91), JOSÉ HÉLIO SOARES DA SILVA (CPF/MF nº (098.***.***-
34), JOSÉ PEGADO FILHO (CPF/MF nº (011.***.***-91), MARIA GILSA
SOARES DE MEDEIROS (CPF/MF nº (031.***.***-00), MARIA LIDUÍNA
NOGUEIRA DE MORAIS (CPF/MF nº (096.***.***-34), MARIA LÚCIA
BARBOSA (CPF/MF nº (200.***.***-04), MARIA WILMA MORAIS DE
OLIVEIRA (CPF/MF nº (413.***.***-91), MONICK EZEQUIEL CHAVES DE
SOUSA (CPF/MF nº (013.***.***-38), SERGIO FABIO DE MORAIS DE
OLIVEIRA (CPF/MF nº (792.***.***-91), VANJA SUELY BEZERRA DE
OLIVEIRA (CPF/MF nº (442.***.***-00), para regularizarem suas situações
junto ao plano de saúde coletivo do qual são usuários/signatários, no prazo
de até 5 (cinco) dias corridos após a publicação deste edital; caso contrário,
os pedidos de exclusão (dos associados e seus dependentes) serão
encaminhados imediatamente à UNIMED, para o processamento das
respectivas exclusões do plano de saúde, as quais efetivamente ocorrerão a
partir do dia 1º de outubro de 2023.
Para tratar desse assunto, os associados deverão comparecer à sede da
ASFARN, que fica localizada na Rua Dr. José Augusto Bezerra de Medeiros,
nº 8, Praia do Meio, Natal-RN; ou entrar em contato, no mesmo prazo,
através dos telefones/WhatsApp (84) 98726-6599/99926.8817.
Caso algum dos nomeados já tenha regularizado a sua situação, favor
desconsiderar esta convocação.

Natal/RN, 28 de agosto de 2023
Maria Alzenete Xavier Moura

Presidente da Comissão de Gestão
de Planos de Saúde da ASFARN
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Imagens feitas pela fiscalização da CGU no RN

Auditoria da Controladoria-Ge-
ral da União (CGU) feita em contra-
tos de pavimentação da Companhia 
de Desenvolvimento dos Vales do 
São Francisco e do Parnaíba (Co-
devasf) no Rio Grande do Norte, 
entre os meses de maio e outubro 
de 2022, encontrou irregularidades 
como obras defeituosas, falta de cri-
tério para distribuição dos contratos 
e falhas na fiscalização dos serviços 
executados.

A análise dos técnicos da CGU 
aconteceu em dez das 24 cidades 
potiguares beneficiadas com os 
contratos de obras de pavimenta-
ção asfáltica. A fiscalização aconte-
ceu em Barcelona, Campo Redon-
do, Currais Novos, Jaçanã, Lagoa 
Nova, Lajes Pintadas, Parelhas, 
Santa Cruz, São Tomé e Tangará. 
O contrato para execução das 
obras é decorrente do pregão ele-
trônico 77/2020. A vencedora foi 
a empresa Engefort Construtora 
e Empreendimentos LTDA. O 
acordo foi assinado no valor de  
R$ 26,74 milhões.

Em 23 de junho de 2021, a Or-
dem de Serviço para início das obras 
foi firmada, com previsão de serem 
concluídas em um prazo de 12 meses. 
A investigação conduzida pela CGU 
resultou em um relatório divulgado 
no último dia 27 de junho.

O documento aponta uma sé-
rie de irregularidades de respon-
sabilidade da Codevasf  no Rio 
Grande do Norte. A fiscalização 
diz que “foi verificada a inefici-
ência da atuação da Codevasf  no 
acompanhamento dos contratos”. 
O primeiro item com flagran-
te “impropriedade” apon-
ta para a escolha das cidades e 
vias que receberam os serviços 
e os critérios para tal indicação. 
De acordo com a auditoria, a Co-
devasf  se limitou a responder que 
o beneficiário é o município, e 
que as ruas seriam indicadas por 
representante municipal, passan-
do posteriormente por avaliação 
de equipe técnica e o consequen-
te enquadramento ou não da via 
indicada no projeto. Segundo a 
CGU, caso a via não fosse enqua-
drada, o município poderia indicar 
outra rua, e assim sucessivamente. 
Acontece que esse modo de esco-
lha, segundo a auditoria, é diferente 
do termo de referência do edital da 
licitação, que define que o certame 
deve ser feito “por demanda justifi-
cada do Estado ou Município”.

CGU aponta irregularidades em 
contratos da Codevasf no RN
CONTROLADORIA-GERAL DA UNIÃO PROMOVEU AUDITORIA EM CONTRATOS CELEBRADOS PELA CODEVASF PARA A PAVIMENTAÇÃO 
ASFÁLTICA DE RUAS EM CIDADES DO RIO GRANDE DO NORTE; ÓRGÃO FEDERAL DIZ QUE OBRAS SEGUEM REQUISITOS DE QUALIDADE

Outro ponto destacado 
pelo trabalho da Controlado-
ria, ainda sobre a escolha dos 
beneficiários, aponta que a es-
colha das ruas beneficiadas foi 
feita de modo informal. Para a 
CGU, essa prática reafirma a 
fragilidade no processo de in-
dicação dos beneficiários. “Ve-
rificou-se que em alguns muni-
cípios as ruas que haviam sido 
enquadradas para intervenção, 
(...) não apareceram mais no 
projeto executivo ou na medi-
ção dos serviços, mesmo não 
havendo documento que justi-
fique sua exclusão ou substitui-
ção por outra via”, diz trecho 
do relatório.

O documento cita ruas no 

município de Tangará, onde a 
rua Sebastião Ferreira Lima, 
que estava no procedimento 
de enquadramento, não apare-
ceu nos documentos relativos 
à medição, e em seu lugar foi 
inserido o “Pátio da rodovi-
ária”, bem como um “trecho 
02”, da rua Assis Lopes, que 
não aparecia nos documentos 
anteriores. O mesmo ocorreu 
em São Tomé, onde a rua Alto 
Paraíso e outras três vias foram 
substituídas mesmo após cons-
tarem nos documentos iniciais, 
pela rua José Lopes Pereira e 
Travessa XV de Novembro.

Outro ponto que chamou 
a atenção da equipe de audi-
toria foi que no diário de obra 

Também merece destaque o 
ponto referente à qualidade do 
serviço executado, que a audi-
toria aponta como potencial de 
causar prejuízo. “A má qualidade 
de alguns serviços executados, 
prejudica a população benefici-
ária e, em última análise, pode 
representar prejuízo ao erário”, 
diz a conclusão do relatório.

Seguindo na análise, o re-
latório também aponta a des-

conformidade de espessura do 
asfalto aplicado com as normas, 
e para esse resultado, a CGU 
aponta que os instrumentos 
utilizados pela Codevasf  para 
aferir e atestar essa característi-
ca das camadas asfálticas estão 
incompatíveis com a norma téc-
nica do Departamento Nacional 
de Infraestrutura de Transpor-
tes (DNIT), bem como descon-
forme com o que pede o termo 

de referência da licitação. O uso 
dessas ferramentas resultou em 
variações significativas, varian-
do de 0,5 a 1,0 cm.

As medições feitas pela 
equipe da Controladoria apon-
taram que em determinados 
pontos do asfalto aplicado na 
rua XV de Novembro, no mu-
nicípio de São Tomé, a espes-
sura tem medidas de 2,5 cm, 
em outros pontos da mesma 

via, chegam a 3 cm, no entan-
to, ambas estão aquém do valor 
de 3,5cm previsto nos projetos 
executivos. Essa desconformi-
dade afeta diretamente a quali-
dade do serviço, chegando, em 
alguns pontos, como na rua Dr. 
Borges de Oliveira, na cidade 
Campo Redondo, a revelar os 
contornos das pedras parale-
lepípedos que estão por baixo 
da camada asfáltica.

Em nota oficial, a Codevasf  
informa que o edital e o contra-
to mencionados são do ano de 
2020. O órgão informa que os 
contratos passaram por aprimo-
ramentos diversos. Entre as me-
didas adotadas pela Companhia, 
estão: padronização de editais, 
termos de referência e contratos; 

constituição de comissão perma-
nente para monitoramento de 
ações; treinamento de equipes de 
fiscalização; e solicitação de ade-
são ao Programa Brasil M.A.I.S., 
para uso de imagens de satélite 
no acompanhamento de servi-
ços de pavimentação.

A Codevasf  também informa 

que atua em permanente coope-
ração com órgãos de fiscalização 
e controle. “Apontamentos e re-
comendações desses órgãos são 
observados pela Empresa para 
fins de controle e contínuo aper-
feiçoamento de procedimentos”, 
escreveu o órgão.

Por fim, a Codevasf  infor-

mou que as Obras que apre-
sentem imperfeições ou in-
conformidades são objeto de 
notificação às empresas respon-
sáveis, para fins de correção. 
“Todas as obras contratadas 
pela Codevasf  devem atender a 
requisitos de qualidade estabe-
lecidos em contrato”, encerrou.

Participação política 
na escolha

Pavimentação com defeitos

Obras observam requisitos de qualidade, diz Codevasf

Erros identificados durante os quase cinco meses de 
trabalhos investigativos realizados no interior do RN:

Falta de critério para distribuição 
dos serviços contratados aos 
beneficiários: 
· Substituição informal de vias que já 
haviam sido enquadradas; 
· Falta de normativos e treinamento 
específico para o seu corpo técnico, 

para análise e recebimento de 
projetos; 
· Ausência de planos de amostragem 
e execução inadequada dos ensaios e 
controle tecnológico; 
· Subcontratação indevida, 
inexistência de fiscalização formal do 

contrato; 
· Forma de medição de serviços 
imprecisa e; 
· Execução de pavimentação em 
desacordo com normas técnicas.

constam relatos de acréscimo de 
ruas no planejamento a pedidos 
políticos. “No exame dos diários 
de obra foi o relato de que ruas 
foram acrescentadas por políti-
cos da região”, diz o trecho, que 
em seguida conta com um re-

corte do diário de obras, onde é 
possível ler “Iniciando serviços e 
finalizando no mesmo dia da rua 
Assis Lopes, rua está, acrescen-
tada pelo deputado ...”. O nome 
do parlamentar foi omitido no 
documento.
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Teve potiguar cozinhando para o casal Lula/Janja na 
África do Sul, na semana passada, durante a participação 
do presidente brasileiro na cúpula de líderes dos Brics. 
Maria da Conceição de Lima é  natural de Ceará Mirim-
-RN e já há alguns anos cozinha para a embaixada do 
Brasil no país africano. Na ocasião,  Conceição, como é 
conhecida, conversou com Lula e fez muitas fotos com a 
primeira dama.

DANIELA FREIRE

ESPANTO 
Causou muita surpresa e estranheza no meio jurídico da UFRN 
a mudança de entendimento do desembargador Edvaldo Batista 
da Silva Júnior, do TRF da 5ª Região, em relação à decisão da 
universidade em acatar recomendação feita pela Comissão de 
Processo Administrativo Disciplinar e cassar o título de Doutor 
obtido por Ludimilla Oliveira, reitora da Ufersa. “É coisa rarís-
sima o procedimento adotado pelo relator (do processo)”, confi-
denciou fonte jurídica da coluna.  

CASSAÇÃO 
A alteração na opinião do juiz levou cerca de quinze dias. A pri-
meira decisão dele sobre a liminar requerida por Ludmilla, que 
pede, nesse caso, que seja cancelada qualquer punição contra ela 
por efeitos da Decadência (norma jurídica que leva à extinção da 
ação), foi confirmando o que entendeu a Justiça Federal aqui em 
Natal, que negou o direito à reitora.

VALENDO
 A fonte da coluna lembrou ain-
da de um detalhe importante: a 
decisão da Comissão Interdisci-
plinar que recomenda a cassação 
de Ludmilla “continua absoluta-
mente válida”. “Ela não foi alcan-
çada pelo despacho do desem-
bargador federal”, confirmou.

OU SEJA 
O que foi definido pela comis-
são da UFRN continua valendo, 
está vigor, em favor da  cassação. 
O acolhimento dessa decisão por 
parte do reitor Daniel Diniz é que 
foi suspenso até que seja julgado o 
mérito da ação. Lembrando que a 
investigação feita pela universidade 
apontou plágio em 45% da disser-
tação da professora Ludimilla Oli-
veira. Em tempo: A UFRN pode e 
deverá recorrer ao Pleno do TRF5 
contra a liminar do relator, através 
da Procuradoria Federal.  

NO TEMPO CERTO 
Cotado para ser indicado pela 
governadora Fátima Bezerra para 
ocupar a vaga de Conselheiro do 
TCE-RN com a saída de Tarcí-
sio Costa, ano que vem, o chefe 
da Casa Civil do Governo, Rai-
mundo Alves, revelou à coluna: 
“Nunca tratei e nunca ninguém 
tratou comigo sobre esse assunto”. 
Diante da insistência da coluna, 
no entanto, ele nada descartou. 
“Tarcísio só sai em maio de 2024. 
Cada coisa no seu tempo”. Hum...

ARTICULADOR 
Falando no Governo, a chegada 
de Adriano Gadelha na equipe de 
Fátima Bezerra foi bastante feste-
jada. Da governadora, que disse 
estar “muito feliz”, passando pe-
los seus auxiliares, amigos e até 
familiares, todos fizeram questão 
de comemorar a nomeação do 
novo secretário Extraordinário 
de Gestão e Projetos. Que tam-
bém entra para fortalecer a arti-
culação política ao lado do chefe 
da Casa Civil Raimundo Alves. A 
atuação de Gadelha nessa seara, 
aliás, está sendo muito esperada.

LULA EM NATAL 
Está confirmada a vinda de Lula a 
Natal na próxima sexta-feira, 1° de 
setembro. O Governo, no entanto, 
ainda não tinha recebido a progra-
mação do presidente aqui no Esta-
do até o fechamento desta edição.

MUDANÇA
Presidente da OAB-RN, o advoga-
do Aldo Medeiros Filho usou suas 
redes sociais para fazer críticas ao 
ex-juiz Sérgio Moro. Ao comentar 
sobre declarações do senador so-
bre possibilidade de prisão de Bol-
sonaro, Aldo Medeiros ressaltou, 
com ironia, a mudança de postura 
de Moro comparado a quando ele 
era juiz da Lava Jato. “Mas como 
Moro mudou, não é? Parece outra 
pessoa, observador dos limites do 
devido processo legal”, escreveu o 
presidente da OAB.

NOVO ERALDO
Após uma entrevista bombásti-
ca ao Podcast Falei, da jornalista 
Thaisa Galvão, onde fez críticas 
ferrenhas ao adversário político 
e secretário estadual de Desen-
volvimento Econômico Jaime 
Calado, o prefeito de São Gon-
çalo do Amarante Eraldo Paiva 
vai mudar de postura. Quem 
conta é o novo secretário de Co-
municação do Município, Thia-
go Medeiros, que disse à coluna 
que “o novo Eraldo vai diminuir 
falas políticas e focar em obras”. 
“Ele vai focar muito mais nas 
agendas positivas, falar sobre as 
realizações, sobre o que está fa-
zendo e o que será feito. A ideia 
é termos obras todos os dias 
para entregar para a população”, 
comentou o secretário.

EVITÁVEL 
A vereadora Ana Paula fez uma 
denúncia gravíssima, durante 
pronunciamento na Câmara Mu-
nicipal de Natal, logo após o des-
moronamento de casas no bairro 
de Neópolis. Segundo contou a 
parlamentar, o seu mandato já 
havia tentado diversas vezes evi-
tar a tragédia, pedindo providên-
cias para limpeza e recuperação 
do muro de arrimo da lagoa de 
captação Ouro Preto, que caiu 
levando oito casas junto, mas foi 
solenemente ignorada pela Pre-
feitura.
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“Precisamos de mais FPM”, 
diz presidente da Femurn

Mais de 130 prefeituras do 
Rio Grande do Norte se unirão 
em uma ação inédita no dia 30 
de agosto, quando fecharão suas 
portas em um movimento de 
protesto por maior participação 
na divisão de tributos federais e 
pela elevação em 1,5% na divisão 
do Fundo de Participação dos 
Municípios (FPM), passando dos 
atuais 22,5% para 24%.

Segundo a Federação dos 
Municípios do Rio Grande do 
Norte (Femurn), a ação deve 
afetar as atividades administra-
tivas de pelo menos 130 dos 
167 municípios potiguares. A 
entidade informa que os servi-
ços de saúde serão mantidos. 
Uma manifestação está agen-
dada para o dia 30 de agostoàs 
9h, na Assembleia Legislativa, e 
contará com a presença de de-
zenas de prefeitos e prefeitas.

A entidade pede celerida-
de na votação da Proposta 
de Emenda Constitucional nº 
25/2022, que trata do aumen-
to do repasse de do Fundo de 
Participação dos Municípios 
(FPM) em 1,5%. Segundo a 
CNM (Confederação Nacional 
de Municípios), pelo menos 
65% dos municípios norte-
-rio-grandenses tiveram déficit 
entre receitas e despesas no 
primeiro semestre do ano. Os 
repasses para as prefeituras em 

Por que interromper ad-
ministrativas as ativida-
des no dia 30?
“É uma forma de colocarmos 
para a sociedade as reivindicações 
que os municípios estão fazendo. 
Nós temos que chamar a atenção 
da sociedade e, por sua vez, do 
Congresso Nacional e também da 
Presidência da República. Foram 
muitas negociações, mas estamos 
sentindo que as prioridades lá no 
Congresso Nacional não estão 
sendo as pautas municipalistas. 
E as pautas municipalistas tra-
tam da vida das pessoas, do dia a 
dia das pessoas, da Saúde Básica, 
da Educação Básica. Enfim, da 
população brasileira como um 

todo. E queremos que isso seja 
tão prioridade quanto a questão 
do arcabouço fiscal. É isso que 
nós estamos reivindicando com 
essa paralisação. Dizemos: “Pre-
cisamos de mais FPM”. Com o 
que está, não dá mais. Precisa-
mos que seja vista a questão da 
Lei de Responsabilidade Fiscal, 
na questão da aplicabilidade do 
gasto com pessoal. Precisamos 
que seja dada uma atenção da 
mesma forma que foi dada na 
questão do regime tributário 
para a União [arcabouço fiscal]. 
E precisamos que os Estados e 
o Governo Federal consigam ver 
os municípios como uma reali-
dade básica da vida das pessoas.”

Como está sendo o diá-
logo com os parlamenta-
res sobre essas reivindi-
cações?
“Lógico que tem deputados que 
seguem em suas orientações par-
tidárias, e deputados que têm as 
suas convicções municipalistas. 
Outros não. Então nós estamos 
dialogando, sim, com esses par-
lamentares, mostrando as nossas 
reivindicações. Esperamos que 
eles se pronunciem de forma fa-
vorável, porque estamos reivindi-
cando coisas justas e que, de fato, 
vão melhorar a vida das pessoas 
nas cidades, nos 167 municípios 
do Rio Grande do Norte.

Quantos municípios es-
tão hoje no vermelho?
“Somando ao percentual que 
já foi através de uma pesquisa 
da Confederação Nacional dos 
Municípios, para vocês terem 
ideia, no início do ano eram 
apenas 8% dos municípios 
[em todo o Brasil] que tiveram 
confisco do Judiciário em suas 
contas Ordinárias ou da Previ-
dência Social ou até mesmo da 
Receita Federal.Atualmente, a 
pesquisa feita pela Confedera-
ção Nacional dos Municípios se 
totaliza já em mais de 2,7 mil 
municípios no Brasil [o que re-
presenta cerca de 48% de todas 
as prefeituras do país].

Pode haver atrasos no 
pagamento da folha sem 
o reajuste do FPM?

Pelo que nós estamos monito-
rando, pelo menos 20 municípios 
do Rio Grande do Norte já atrasa-
ram, sim, suas folhas de pagamen-
to esse mês. E a situação pode 
precarizar ainda mais se o pri-
meiro decêndio de setembro não 
vier condizente, ou seja reparador 
com o dano que já foi causado. 
Esperamos que o governo federal 
reveja esses cálculos do Tesouro 
Nacional, no bolo orçamento, no 
bolo tributário da arrecadação, 
para que não penalize ainda mais 
os municípios de todo o Brasil.

NO PRÓXIMO DIA 30, MAIS DE 130 PREFEITURAS NO RIO GRANDE DO NORTE DEVEM SUSPENDER AS ATIVIDADES ADMINISTRATIVAS 
COMO PROTESTO POR MUDANÇAS NA DIVISÃO TRIBUTÁRIA E PELA AMPLIAÇÃO DO FUNDO DE PARTICIPAÇÃO DOS MUNICÍPÍOS

Luciano Santos, presidente da Federação dos Municípios do Rio Grande do Norte: 

julho deste ano, provenientes 
principalmente do FPM, que 
constituem a principal fonte de 
recursos para mais de 90% das 
prefeituras, diminuíram 34% 

em relação ao mesmo período 
de 2022. O repasse inicial de 
agosto teve uma queda adicio-
nal de mais de 23% em compa-
ração com o ano anterior. 

O prefeito de Lagoa Nova, 
Luciano Santos (MDB), atual 
presidente da Femurn, diz que 
pelo menos 20 municípios do Rio 
Grande do Norte já enfrentaram 

atrasos neste mês. “Nós temos 
que chamar a atenção da socieda-
de e, por sua vez, do Congresso 
Nacional e também da Presidên-
cia da República”, encerrou.

ENTREVISTA LUCIANO SANTOS
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Foto:  Moraes Neto

Sebrae-RN também tem papel importante para impulsionar setores emergentes da economia norte-rio-grandense

 Com uma história que cami-
nha lado a lado com a evolução 
dos pequenos negócios e sua 
crescente importância na eco-
nomia do país, o Sebrae no Rio 
Grande do Norte celebra neste 
mês seus 50 anos de existência. 
Desde sua fundação, a instituição 
tem sido não apenas uma teste-
munha da evolução econômica 
do estado, mas um agente ativo 
dessa transformação, oferecendo 
orientação e apoio ao empreende-
dor potiguar, além de impulsionar 
setores emergentes que atualmen-
te representam pilares da econo-
mia norte-rio-grandense.

Nas últimas cinco décadas, o 
Sebrae-RN se consolidou como 
uma referência na educação em-
preendedora, inovação e orien-
tação empresarial no estado, di-
versificando continuamente seus 
serviços. Ao longa das últimas 
décadas, instituição disponibi-
liza uma vasta programação de 
cursos, tanto presenciais quanto 
online, que atendem empreen-
dedores em todas as fases de de-
senvolvimento de seus negócios. 
Além disso, oferece consultorias 
e programas de capacitação para 
quem está ingressando no em-
preendedorismo até programas 
avançados em áreas como gestão 
financeira, vendas e marketing.

O diretor superintendente do 
Sebrae-RN, José Ferreira de Melo 
Neto, mais conhecido como Zeca 
Melo, ressalta que a organização 
vai além das capacitações e con-
sultorias tradicionais. Existem 
ações de políticas públicas, como 
a criação da Lei Geral das Micro 
e Pequenas Empresas e implanta-
ção das Salas do Empreendedor 
que criam um ambiente favorá-
vel aos pequenos negócios. “Es-
tamos empenhados também em 
criar um ambiente de negócios 
mais favorável para o empreende-
dor potiguar”, afirma.

Para comprovar o apoio ao 
empreendedor e o impacto que o 
desempenho do Sebrae-RN tem 
tido na economia do estado, o 
desenvolvimento da fruticultura 
potiguar é uma das histórias de 
sucesso mais notáveis da região. 
“As grandes empresas potiguares 
de exportação de frutas, como 
melão e manga, não surgiram 
grandes; elas começaram com pe-
quenas operações. O nosso papel 
foi orientá-las através dos diversos 

Sebrae-RN celebra 50 anos como catalisador 
do empreendedorismo em todo o RN
INSTITUIÇÃO SE CONSOLIDOU COMO UMA REFERÊNCIA NA EDUCAÇÃO EMPREENDEDORA, INOVAÇÃO E ORIENTAÇÃO EMPRESARIAL

Enquanto o Sebrae-RN ce-
lebra suas conquistas no pas-
sado e atuais, a instituição está 
profundamente focada no futu-
ro e nos desafios que ele traz. 
Uma das questões centrais é a 
constante mudança tecnológica 
e como estar tecnicamente pre-
parado para inovar. O cliente do 
futuro será ainda mais digital, 
mais informado e mais exigente 
em termos de personalização e 
eficiência. Para atender a essas 

expectativas crescentes, o dire-
tor superintendente do Sebra-
e-RN vislumbra uma estrutura 
cada vez mais horizontalizada 
do ponto de vista da informa-
ção. “Isso envolve a utilização 
de todos os canais disponíveis 
- desde mídias sociais até pla-
taformas que ainda nem foram 
criadas - para criar um ecossis-
tema que permita aos empreen-
dedores ter todas as ferramen-
tas e informações necessárias 

ao seu alcance”, prevê.
O diretor superintendente 

do Sebrae-RN vislumbra uma 
abordagem proativa, em que a 
organização não apenas reage 
às mudanças, mas também as 
antecipa. “Isso envolve não só 
atualizar constantemente a in-
fraestrutura tecnológica, mas 
também investir em capaci-
tação para que a gente possa 
operar de forma eficiente”, 
preconiza.

Na avaliação do presidente 
do Conselho Deliberativo Es-
tadual, a maior contribuição do 
Sebrae para os pequenos negó-
cios é a busca incessante por 
aglutinar parcerias e fortalecer 
o ecossistema do empreendedo-
rismo inovador. “Entendo que 
somos um dos atores em meio 
a tantos outros que constroem 
de forma engajada e colaborati-
va o legítimo protagonismo que 
o pequeno negócio tem como 
sustentáculo da economia do 
nosso Estado”, constata Itamar, 
ressaltando as parcerias com ou-
tras instituições de apoio às em-
presas potiguares e de entidades 
governamentais.

“Estamos permanentemen-
te nos reinventando nas abor-
dagens, acompanhando ten-
dências da sociedade, com um 
olhar profundo sobre o tempo 

presente mas com os olhos no 
futuro. O Sebrae se reinventa 
porque interage com os ho-
mens e as mulheres do seu tem-
po e porque está em permanen-
te processo de aprendizado”, 
conclui Itamar Manso.

Neste contexto de transfor-
mações rápidas e desafios cres-
centes, o Sebrae-RN tem ado-
tado uma abordagem cada vez 
mais colaborativa, estabelecendo 
parcerias sólidas com diversos 
atores do ecossistema empre-
sarial do estado. “Só podemos 
avançar significativamente se 
trabalharmos juntos, unindo 
forças com diferentes entidades 
e setores”, afirma  Zeca Melo.

O diretor superintendente 
do Sebrae-RN ressalta como 
exemplo o GO!RN, evento que 
terá sua segunda edição realiza-
da nos dias 03 e 04 de novem-

bro próximo, em parceria com 
todo o ecossistema de inovação 
do Rio Grande do Norte. “Não 
é apenas uma iniciativa do Se-
brae-RN, mas um esforço cole-
tivo que envolve universidades, 
startups e várias outras organi-
zações”, exemplifica.

Além disso, o Sebrae-RN 
também estabelece parcerias 
estratégicas com instituições 
de destaque, incluindo o IMD 
(Instituto Metrópole Digital) e 
o Instituto SENAI de Inovação 
em Energias Renováveis. Essas 
alianças permitem que a insti-
tuição esteja profundamente 
integrada ao ecossistema de 
inovação, desempenhando um 
papel essencial no impulsio-
namento do Rio Grande do 
Norte rumo a uma economia 
orientada pelo conhecimento e 
pela inovação.

Olhando para o Futuro e próximos desafios

Colaboração e Parcerias

desafios do crescimento empre-
sarial”, destaca Melo, lembrando 
também a atuação na área de Pe-
tróleo & Gás, em parceria com a 
REDEPETRO RN.

O presidente do Conselho De-
liberativo do Sebrae-RN, Itamar 
Manso Maciel Júnior, destaca que 
o potiguar tem no empreendedo-
rismo uma marca fundamental da 
sua identidade e que o Rio Grande 
do Norte possui uma natureza rica 
e diversificada. “O papel do Se-
brae, ao longo dos últimos 50 anos 
é aplicar as melhoras práticas de 
gestão e inovação para impulsio-
nar os pequenos negócios gerando 
desenvolvimento econômico e so-
cial”, afirma Itamar Manso.

No cenário atual de mudanças 
velozes e transformação digital 
contínua, o Sebrae-RN tem sido 
ágil em sua mudança e adapta-
ção. Ao incorporar ferramentas 
digitais em seu portifólio de servi-
ços, a organização possibilita que 
empreendedores sejam atendidos 
remotamente. Essa transição para 
o digital não apenas torna o aces-
so às informações e treinamentos 
mais abrangente, mas também 
permite que o conhecimento e 
recursos críticos sejam dissemina-
dos rapidamente, uma necessidade 
crucial em um ambiente empresa-
rial em constante evolução.

Essa evolução não só demons-
tra a agilidade do Sebrae-RN em 
responder aos desafios atuais, mas 
também reafirma seu compromis-
so em empoderar o empreendedor 
potiguar em um mundo cada vez 
mais conectado.
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SE LIGA!!!

RODRIGO
CAVALGADA
A coluna esteve neste do-
mingo (27) em Bom Jesus 
na Cavalgada dos Pais, que 
percorreu as ruas da cidade 
entrando pela zona rural. O 
evento, já tradicional na re-
gião, é organizado pelo ve-
reador Raphael Melo que, 
junto com os pais Karin 
Melo e Adriano de Diá, de-
ram um show mais uma vez. 
Este colunista integrou o 
grupo do ex-prefeito Júnior 
de Dona Lourdinha e  da 
sua esposa Débora Cunha, 
turma pra lá de animada.   

MÚSICA CÍVICA 
No próximo do 04, o Com-
plexo de Ensino Noilde 
Ramalho festeja o 7 de se-
tembro de forma diferente. 
Os professores de música 
Carlos Freitas, Alexandre 
Siqueira e Wesley Silva le-
vam ao tradicional desfile 
cívico que marca a data, o 
resultado de uma ação pe-
dagógica iniciada em julho, 
quando alunos do 2º ao 5º 
ano tiveram contato com 
diversos instrumentos mu-
sicais. Os estudantes com 
aptidão vão desfilar pela 
primeira vez tocando bum-
bo, repique e caixa. Lucila 
Ramalho,  diretora da esco-
la, lembra que a música fa-
vorece diversas capacidades 
cognitivas, sociais, moto-
ras, emocionais, culturais, 
dentre outras e está inseri-
da na área das Linguagens 
Artísticas da Base Nacional 
Comum Curricular.
 
SAÚDE 
O Supermercado Nordestão 
promove a terceira edição do 
encontro Mundo Saudável 
no próximo dia 18 de outu-
bro, no Teatro Riachuelo. 
Dentre os palestrantes gran-
des especialistas e marcas 
relacionadas à nutrição, qua-
lidade de vida e treinamento 
físico, nomes como Luciana 
Melo, o jogador Zé Roberto, 
Chico Roberto e os médicos 
Daniel Coimbra, Ana Pujol, 
Lu  e Júnior Lancha.

ARTE
A Arte de Apreciar a Arte. 
Esse é o tema do curso que 
a arquiteta e artista plástica 
Giulia Mitre, da organização 
internacional Nova Acrópo-
le, ministra de hoje até o dia 
03 de setembro. O curso en-
sina a extrair e compreender 
todo o conteúdo que a arte 
pode oferecer, aprendendo 
sobre linguagem simbóli-
ca, interpretação universal 
e atemporal e motivação de 
cada período histórico. Ain-
da dá tempo se inscrever. 
Mais informações no (84) 
98812-2232.

POKE
O bairro de Lagoa Nova, em Natal, agora conta com uma grande 
novidade gastronômica. O Nalu Poke passa a funcionar no Effó 
Restaurante nas noites de quarta a domingo. É o Nalu by Effó, 
o primeiro restaurante do gênero na região, com a opção deli-
very pelo (84) 99909-9647 ou no salão do Effó Restaurante, que 
fica na Avenida Amintas Barros, 3036, em Lagoa Nova, das 18h 
às 22h. O Effó continua com o seu funcionamento normal, com 
pratos para o almoço, de terça a domingo, das 11h às 15h.
 
JOSÉ AUGUSTO
De volta a Natal, a turnê do cantor José Augusto confirmou 
novas atrações para o show que acontece dia 6 de setembro, 
véspera de feriado, no Boulevard Hall, a partir das 21h. Os can-
tores Thiago Oasys e José Orlando foram anunciados pela or-
ganização do evento que tem à frente a Lan Produções e Assis 
Shows e Eventos. A venda de ingressos continua no site www.
achetickets.com.br.

> Amanhã tem virada de lote do 
Pipa MPB Fest que será realiza-
do nos dias 13 e 14 de outubro, 
na Praia da Pipa. Os ingressos 
estão disponíveis pelo site/apli-
cativo da Outgooficial.
 
> Com shows de Belo, Xanddy Har-
monia, Menos é Mais, Ferrugem e 
Dilsinho, o Samba Brasil Natal ini-
cia vendas. Os bilhetes estão à venda 
no site Seu Tickets. Mais: @sigaclap.

> Festival de Samba Ribeira Bo-
êmia lança nova edição no dia 
18 de novembro, no Boulevard 
Music Hall. Ingressos: Outgo e 
também na Loja Multicoisas do 
Midway Mall
 
> Comediante Gio Lisboa apre-
senta o espetáculo “Fora da Ca-
sinha” no dia 22 de setembro, 
no Holiday Inn Natal. Ingres-
sos: Ingresso Digital.

DO FUNDO DO BAÚ

Comece onde você está, use o que você 
tem e faça o que você pode. 
Arthur Ashe“Loureiro

Toinho Silveira, Lena Rocha e Onofre Neto nos 

salões do Versailles Tirol

Odete e Mário Lopes com o jornalista Celso Amâncio no 
camarote 084 na Festa da Sabugo 

Jasso Santos e Tatiana Maciel com Débora Cunha e Ed-
mundo Júnior na Cavalgada em Bom Jesus

Raphael Melo, Karim e 
Adriano de Diá assina-
ram o sucesso do evento 
que está em sua vigési-
ma edição 

Alda Leda com o prefei-
to de Parnamirim, 
Rosano Taveira festejan-
do o sucesso da Festa da 
Sabugo 

Ulysses Freire e Maycon 
Donato, da Mosaïque 
Comunicação, receberam 
a imprensa para apre-
sentar o happy-hour do 
Faaca Burguer Box

Lídia Pace com Miquéias 
Avelino no Alpendre do 
Natal Shopping conhecen-
do o happy-hour do Faaca 

Foto: 

PARABÉNS
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“O sentimento é de frus-
tração, decepção. O anúncio da 
123 milhas pegou todo mundo 
de surpresa. Estamos decidindo 
o que vamos fazer ainda, a me-
lhor opção. A empresa não deu 
nenhum retorno para gente, nos 
sentimos prejudicados com toda 
a situação”. Esse é o relato de Lu-
cas Baracho, um dos milhares de 
clientes afetados com a suspensão 
dos pacotes “Promo 123 milhas” 
que oferecia emissões de passa-
gens em valores abaixo do prati-
cado pelo mercado.

O jovem estava se preparando 
com a família para embarcar de 
Natal com destino a São Paulo, 
em outubro. Ele disse que se pla-
nejou com os pais para realizar a 
viagem até a capital paulista, onde 
lá conheceria outra parte da famí-
lia, mas foi pego de surpresa com 
a decisão da empresa anunciada 
no dia 18 de agosto de suspender 
as viagens. “Compramos a passa-
gem em dezembro do ano passa-
do. Pagamos o valor de R$ 400, e 
estávamos bastante ansiosos para 
a chegada. Infelizmente, não va-
mos poder ir, nem sabemos ainda 
o que faremos”, lamentou.

Com o anúncio da suspensão 
entre os meses de setembro e de-
zembro, outros clientes já estão se 
preocupando. É o caso da estu-
dante Gabrielly Zambiaze, de 22 
anos. Ela e um grupo de 10 pes-
soas adquiriram o pacote promo-
cional para Porto Alegre, no Rio 
Grande do Sul. O roteiro tam-
bém incluía passar pelas cidades 
de Gramado e Canela. A viagem 
seria de reencontro com os fami-
liares, já que há seis anos, a jovem 
não consegue visitar os parentes. 
Foi através da promoção que ela 
viu a oportunidade de retornar ao 
estado que nasceu, porém, agora 
teme não poder viajar.

“Nós não estávamos plane-
jando, mas o pacote apareceu 
como uma oportunidade e tanto. 
Desde então, começamos a jun-
tar um pouco do nosso dinheiro. 
Só que agora, com esses cancela-
mentos, estamos bem receosos de 
que a nossa viagem não aconteça 
também. E isso é bem ruim, por-
que nos reorganizamos financei-
ramente”, afirmou a estudante.

Desde que a plataforma anun-
ciou a interrupção dos pacotes, mi-
lhares de brasileiros buscaram os 

RN já tem mais de 100 pedidos de 
ajuizamento contra 123 milhas
ADVOGADO E ÓRGÃOS DE DEFESA DO CONSUMIDOR ORIENTAM CLIENTES LESADOS PELA EMPRESA A BUSCAREM AUXÍLIO NA JUSTIÇA 

Cuidados com a compra de pacotes

Orientações 
legais

órgãos responsáveis pelo di-
reito do consumidor. No Rio 
Grande do Norte, o Procon 
registrou aumento no número 
de solicitações para orienta-
ção de como proceder nesse 
tipo de situação. Em menos 
de duas semanas, o Tribunal 
de Justiça do RN contabilizou 
mais de 100 ajuizamentos de 
processos contra a 123 milhas.

“Nesse momento, estamos 
recebendo muitas dúvidas e 
questionamentos sobre como 
o cliente prejudicado pode 
agir. Orientamos o ajuizamen-
to do processo para que, na 
justiça, o cliente tenha seus 
direitos garantidos”, disse o 

Coordenador Geral Interino 
do Procon Estadual, Obede 
Jácome.

Para o coordenador, é 
preciso também que os clien-
tes estejam atentos às ofertas 
atrativas, mas que acabam 
tendo uma diferença maior 
nos preços do que as ofere-
cidas por agências de viagens 
ou até mesmo companhias 
aéreas. “Se a oferta for muito 
barata, já desconfie. Sabemos 
que esse caso envolvendo a 
123 milhas não era esperado, 
já que muitos clientes tinham 
comprado e realizado suas 
viagens, mas serve também 
de alerta para que quem for 

viajar, procure sempre opções 
mais confiáveis, que garantam 
seguridade”, destacou.

Na semana passada, o 
Procon/RN notificou a 123 
Viagens sobre o anúncio de 
que os pacotes e passagens 
promocionais que seriam 
utilizados entre setembro e 
dezembro pelos clientes da 
empresa não estariam mais 
disponibilizados. O órgão 
questionou sobre quais os 
motivos para a mudança das 
regras, como a empresa se 
preparou para esta situação, 
como está informando seus 
clientes e quais as medidas de 
mitigação ou compensação. 

O aumento na procura por orienta-
ção também foi percebido pelas agências 
de viagens do estado. Segundo a Associa-
ção Brasileira de Agências de Viagens do 
RN, a movimentação nos estabelecimen-
tos credenciados apresentou uma alta.

“Eu sabia que muitas pessoas opta-
vam pelos serviços da empresa, mas não 
tinha dimensão da proporção. Após a re-
percussão, vi que muita gente comprou 
os pacotes. Agora, eles estão buscando as 
agências para tentar adquirir os mesmos 
pacotes. A diferença é que, quanto mais 
perto da viagem, mais caro, porém, nas 
agências o cliente tem seguridade, con-
sultoria e também acompanhamento du-
rante todo o processo antes e depois de 

viajar”, afirmou a Michele Pereira, presi-
dente da ABAV/RN.

A presidente elenca alguns pontos 
a serem observados pelos clientes para 
evitar que situações como as que estão 
afetando quem comprou os pacotes 
pela 123 milhas se repitam.

“Primeiro, nunca compre nada com 
um ano de antecedência. É preciso tam-
bém consultar os preços das passagens 
e da hospedagem, fazer um comparativo 
com os sites das companhias e hotéis para 
averiguar se existe muita disparidade. Op-
tar pelas agências de viagens é sempre a 
melhor solução, pois garante segurança, 
conforto e também que o que foi acorda-
do será cumprido”, alertou Michele.

123 Milhas anunciou interrupção de pacotes em agosto Obede Jácome alerta sobre ofertas muito “atrativas”

Foto:  Rafael Araújo Foto:  Hogla Geovanna/Procon

Para o advogado Pedro Petta, es-
pecialista no Direito do Consumidor, 
estar bem orientado nesse tipo de situ-
ação faz total diferença. “Então, aquele 
consumidor que agir mais rapidamente 
tem uma maior possibilidade de obter 
uma resposta mais eficaz. Para aqueles 
consumidores que não querem o vou-
cher e caso tenha uma tendência a não 
resolução desses problemas, o ideal é 
que realmente aquele consumidor pro-
cure um advogado para judicializar em 
desfavor da empresa”, orientou.

Segundo o especialista, o caso que 
já está na justiça pode acarretar desde 
uma intervenção, até duras penalida-
des para a empresa. “Como há o des-
cumprimento do artigo 18 do Código 
de Defesa do Consumidor, vai desde 
uma simples advertência, e por fim, 
chegando até a suspensão dos servi-
ços dessa empresa”, afirmou.

O profissional ressalta a impor-
tância de que o consumidor possa fi-
car atento às ofertas “mirabolantes” 
que acabem ocasionando prejuízos. 
“Ofertas muito abaixo do valor de 
mercado em que não se tem uma data 
específica para voar. E o ideal é que 
no momento da aquisição da con-
tratação desses serviços seja imedia-
tamente emitido um localizador da 
passagem, né? Um bilhete para que 
aquele consumidor ele tenha real-
mente a garantia de que a contratação 
se deu no momento da assinatura do 
contrato”, finalizou Petta.
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TOQUE DE LETRA

CRÔNICA DE UM 
REBAIXAMENTO ANUNCIADO
Oi, pessoal! No dia em que o iriam rebaixar, o América chegou 
cedo ao estádio Presidente Vargas, em Fortaleza (CE), à espera da 
partida que definiria seu futuro. Tinha sonhado que atravessava uma 
floresta, onde sentia uma sensação de paz, e por instantes foi feliz, 
mas ao mesmo tempo sentiu-se tenso. “Vamos Juntos Até o Fim”, 
disse através do Twitter, horas antes daquele que seria um sábado 
desagradável. Com a chegada oficial da HIPE, não haveria augúrio 
funesto no grande objetivo do ano, nem Floresta da qual se sabia 
nos dias e horas que precederam o seu rebaixamento. 

CRÔNICA DE UM 
REBAIXAMENTO ANUNCIADO (2)
O América também não reconheceu o presságio. Partidas ruins, 
demora em mudar o treinador e os estragos naturais de uma 
administração que estava se organizando durante uma competição de 
19 rodadas. E mais ainda: as muitas pessoas, que viram o mesmo ser 
campeão da Série D e Estadual, acreditavam que poderia dar certo. 
Muitos achavam que seria apenas uma fase. Mas a maioria estava de 
acordo que a Floresta seria um sinal fúnebre em sua trajetória.

CRÔNICA DE UM 
REBAIXAMENTO ANUNCIADO (3)
Consumado o ato, o cheiro de rebaixado ficou impregnado. As 
pessoas que poderiam ter feito algo para impedir a tragédia nada 
fizeram. Por ora, as autoridades que tinham a obrigação moral, 
como presidente Souza, grupo HIPE ou mesmo o terceiro técnico 
da temporada, mas agiram com total negligência. Agiram para que, 
em todo o campeonato, o América desabasse de bruços na Série D.

NADA É TÃO RUIM QUE NÃO POSSA PIORAR
Poderia até estar falando sobre o que esperar do ABC na partida 
de hoje contra o Botafogo-SP. Porém, a semana do alvinegro 
foi sucumbida pela situação da Justiça do Trabalho sobre os 
pagamentos dos processos com o FGTS, fora a questão de uma 
possível SAF. Parece que quanto mais escavam, o moribundo 
mais se encontra situações desagradáveis de uma gestão que vem 
deixando a desejar.

NADA DEFINIDO
Quando pensamos que na segunda reunião seriam decididos os 
rumos do Campeonato Potiguar de Futebol Feminino, iremos 
ter que aguardar mais uma vez. Isso porque, das sete equipes 
interessadas, apenas cinco estão confirmadas (ABC, Alecrim, 
Monamy, Potyguar de Currais Novos e União). A FNF já deixou 
claro que quer fazer um campeonato com, no mínimo, seis equipes. 
É bem verdade que ainda existem outros times – como o América 
– que ainda não decidiram participação. Mas até lá, vamos esperar.

FINALÍSSIMA
Está definida a final da Copa do Brasil de Futsal. Depois de 
eliminar o Brasília nos pênaltis, o nosso representante (o Apodi) 
irá enfrentar somente um dos maiores times da história do futsal 
brasileiro. O Magnus garantiu a vaga ao vencer o São João Jaguaribe 
por 5x1. Ainda não se sabe quando as partidas finais irão acontecer. 
É bem provável que a Confederação Brasileira de Futebol de Salão 
(CBFS) defina as datas durante a semana.

BAITA EVENTO!
Para encerrar a Coluna desta semana, quero deixar registrado o 
excelente evento que aconteceu para o lançamento da LaLiga 
Schools Brasil. Claro que o ápice foi a presença do ex-zagueiro e 
ex-capitão da Celeste, Diego Lugano. Com sua simpatia, atendeu a 
todos com muita boa educação e ainda jogou uma bolinha com os 
meninos que já fazem parte da escolinha. Não restam dúvidas que 
os garotos que ali estiveram jamais esquecerão o momento. É isso. 
Que todos possam ter uma maravilhosa e excelente semana. Um 
grande abraço e valeu!

Anúncio da proposta foi feito pelo secretário da Fazenda, Carlos Eduardo Xavier

O Governo do Rio Grande 
do Norte deve enviar ainda nesta 
semana um programa de recu-
peração fiscal (Refis). O projeto 
de lei, que será encaminhado à 
Assembleia Legislativa do Rio 
Grande do Norte (ALRN), visa 
reduzir juros e multas de dívidas 
com descontos surpreendentes 
que podem chegar a até 99%.

O anúncio da proposta foi 
feito pelo secretário da Fazenda 
(Sefaz), Carlos Eduardo Xavier, 
através das redes sociais no últi-
mo sábado (26). O objetivo cen-
tral do governo com o projeto é 
impulsionar a arrecadação finan-
ceira do estado e aliviar o peso 
das dívidas pendentes que têm 
prejudicado muitos contribuintes. 
De acordo com Carlos Eduardo 
Xavier, o programa contemplará 
uma série de iniciativas abrangen-
tes, incluindo descontos notáveis 
em juros e multas para pagamen-
tos à vista de dívidas relacionadas 
ao ICMS, IPVA e ITCD.

O programa também atende-
rá aos devedores de débitos não 
tributários em situação de dívida 
ativa, oferecendo descontos que 
podem chegar a 75% em juros e 
multas. Essa abordagem abran-
gente visa incentivar uma regula-
rização mais ampla de dívidas em 

diversos setores, contribuindo 
assim para uma base financeira 
mais sólida para o estado.

Um dos destaques do pro-
grama é a redução temporária de 
50% no valor do imposto ITCD, 
um movimento que visa facilitar 
questões relacionadas a doações 
e inventários. Essa medida par-
ticularmente tem potencial para 
atrair atenção de pessoas envol-
vidas em processos sucessórios e 
transmissões de patrimônio, tra-
zendo oportunidades únicas para 
regularizar essas questões.

Além dos descontos subs-
tanciais, o projeto também prevê 
opções de parcelamento para dí-
vidas, em alguns casos com pra-
zos de até 60 meses. Os valores 
mínimos para parcelas também 
foram definidos, com a intenção 
de tornar o programa acessível a 
um público amplo. Dívidas como 
o IPVA e créditos não tributários 
podem ser parcelados a partir de 
R$ 100, enquanto negociações 
envolvendo o ICMS e o Imposto 
sobre Transmissão Causa Mortis 
e Doação (ITCD) têm um valor 
mínimo de parcela de R$ 500.

Em 2021, uma medida seme-
lhante foi tomada pelo governo 
estadual para a renegociação de 
débitos fiscais. À época, o “Super 

Refis” - como ficou conhecida a 
ação - ocorreu com a alteração na 
Lei 10.954/2021, que modificou 
o Programa Estadual de Regu-
larização Tributária. O serviço 
regularizou a situação de quase 
50 mil contribuintes e foi res-
ponsável por negociar e parcelar 
débitos da ordem de cerca de R$ 
490,5 milhões.

Governo do RN vai enviar à 
ALRN novo projeto de Refis
INICIATIVA VISA REDUZIR JUROS E MULTAS DE DÍVIDAS RELACIONADAS 
AO ICMS, IPVA E ITCD COM DESCONTOS QUE PODEM CHEGAR ATÉ 99%  

Foto:  Dayvissom Melo

“O GOVERNO DO RN 
ENVIARÁ PARA A 

ALRN AS PRIMEIRAS 
MEDIDAS VISANDO 

O REEQUILÍBRIO 
DAS FINANÇAS 

DO ESTADO 
NESTE SEGUNDO 

SEMESTRE. A 
PRIMEIRA DELAS É O 
PL DO MAIOR REFIS 
DA HISTÓRIA DO RN”

CARLOS EDUARDO XAVIER
Secretário da Fazenda
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